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市场“内卷”
追求差异化寻找市场机会

曾在海信、JMGO 以及一家跨国公司担任
高管的金智洢，长期研究产品战略和品牌战
略。早在国外工作期间，金智洢就发现很多商
品是中国制造，但是真正走向全球、以中国名字
命名的中国品牌寥寥无几。“一些品牌出海都要
改成比较洋气的名字，这不是中国文化自信的
表现。”她表示。

在离职之后，金智洢希望缔造一个有很强
中国文化属性的品牌，推到全球去。“立顿在讲
述着‘英式下午茶’，星巴克带你走进‘美国的生
活方式’，中国亟需有能够承载和代表中国文化
的品牌出现。”金智洢表示。她随后考察了全国
的茶饮市场，但发现这个市场已经严重“内卷”，
在一二线城市，喜茶、奶茶的雪、茶颜悦色、沪上
阿姨等竞争激烈，而在三四线城市，类似蜜雪冰
城这类低价茶品牌也是层出不穷。“而且新茶
饮市场正在经历阶段性放缓，在疫情冲击下超
过 70%的茶饮新品牌无法支撑超过 20 个月。”
金智洢回忆，当时她也陷入了两难，进军茶饮市
场就是“千军万马过独木桥”，但不做的话,她又
会后悔。

在经过长时间的规划后，金智洢决定要区
别于市场上的传统奶茶，专做更健康的国风养
生茶饮。“再复制一个奈雪的茶或者茶颜悦色，
已经不太可能。我只能追求差异化。”金智洢团
队最终研发产品的方向是，要直击职场年轻人
的熬夜、祛湿、减肥等痛点，构建起高端茶饮的
护城河。

在金智洢团队看来，95 后保温杯里泡枸
杞不是一句玩笑话，而是切切实实的市场机
会。无论是凭借一整根人参出圈的“熬夜大
补水”，还是生津止渴的“杏皮生津水”，抑或
是适合加班提神的“薄荷醒脑水”，荷田水铺
每一款产品都基于药食同源，属于功效型茶
饮。在 30 个经典品类的基础上，荷田水铺每
个季节会推出 4-6 款季节限定产品，比如今
年夏天的新品“元气生椰”，一经推出即成为
解腻神器。

新茶饮的竞争，不仅仅是口味和原料上的
变革，还有精心设计的门店风格和商业形态。
门店是新茶饮触达消费者最直接的窗口，荷田
水铺在门店设计上融合了荷花、汉服、飞花令等
中国传统文化元素，具有极强的中国文化特
征。在业态上，既有集合茶饮、酒馆、汉服、古风
剧本等多种业态的“穿越店”，也有开在万象城
等商业综合体的综合模块店，还有针对写字楼
和酒店输出的泡茶屋，最小的移动零售车甚至
可以实现街头就地销售。

资本助推
企业步入高速成长期

当荷田水铺仅有两家线下门店时，就受到
了投资公司的青睐。2021年4月，荷田水铺获得
种子轮融资，两个月后再获天使轮千万级融资，
投资方为国内知名的梅花创投，随后的第三轮
融资又新增股东——海南永昌融合。成立短短
一年多时间，连续收获三轮融资，这在青岛新消
费企业中极为罕见。

股权投资还有一句精髓的话“投资就是投
人”。投资人敢于如此早期投下真金白银，也与
看好创始人的商业眼界和把控能力不无关系，这
或许是因为在投资人眼中，荷田水铺并非普通的
奶茶品牌，而是新茶饮赛道最稀缺的新物种。

作为国内最活跃、最懂互联网的投资机构
之一，梅花创投通过青岛科技创新子基金——青
岛梅花盛开股权投资合伙企业（有限合伙）对荷田
水铺进行投资。梅花创投创始合伙人吴世春如此
评价：饮品市场需要一些新品牌来推陈出新，荷田
水铺以中国文化为基底，推出药食同源饮品，符合
当下年轻人对健康的迫切需求。在资本的助推
下，荷田水铺步入高速成长期。

从荷田水铺进门开始，会看到药食同源展
示区，茶点区、饮品区、古酒区、零售区，还有汉
服区以及荷田私塾，体验茶道、花道、香道、古
琴。进入夜晚，白天的茶饮便化为温热的酒，还
可身着汉服，来一局沉浸式古风剧本杀。

在荷田水铺内，也经常会看到这种场景：年
轻人成群结队身着古装，饮茶煮酒、演奏古乐、
投壶竞技、竹林许愿。这是荷田水铺的一大特
色，内部会经常举办一些文化艺术节、国潮戏曲
音乐节等，让消费者沉浸式感受传统艺术与时
尚风潮的完美结合带来的震撼和魅力。

荷田水铺的经营模式也迥异于行业竞争对手，
既不是普通茶饮品牌的大规模加盟，也没有像奈雪
的茶、喜茶一样坚持重度投入的自营模式，而是“准
直营模式”——在自营旗舰店之外，只对严格筛选
的合伙人开放加盟。用金智洢的话来说，纯加盟模
式会让品牌在快速扩张中失控，纯直营模式则导致
难以盈利，需要在直营和加盟之间找一个平衡。

成为网红
开创茶饮“4.0时代”

身为长沙人的金智洢，第一份工作始于青
岛，让她对青岛产生了特殊感情，这也是金智洢
后来辗转出国，再到深圳工作，最后创业又选择
回到青岛的重要原因。在青岛，她也吸引了大量
优秀人才加入。得到市场和资本的关注仅仅是
一个开始。金智洢认为，荷田水铺要做的不只是
国内养生茶饮品牌，而是一个能张扬中国文化的
全球品牌。金智洢表示，从创立至今，荷田水铺
一直有着非常清晰的战略，以广袤大地上的中
国文化“年轻化、国际化”为使命，将“让世界爱
上中国饮”作为愿景，深耕中国文化和药食同
源，研制出更高颜值、更好口感、更佳功效的产
品，并获得消费者的广泛认可。

“荷田水铺一直在不断探索和创新商业模
式，希望能够给用户带来前所未有的美好体验，
以及各种好喝的健康功能饮，期望通过品牌的
努力，成长为独树一帜的新消费名片。”金智洢
坦言，她还有更大的愿望，未来，更希望能够作
为中国的一张骄傲名片，得到全球消费者的青
睐。此外，金智洢认为，所有经典品牌一定是先
成为网红，如果连网红都成不了，它就不可能成
为经典品牌。而当它成为网红之后，持续的创
新创造能力、贴合市场能力、组织管理能力，决
定了品牌能不能从网红走向经典。

记者：为什么会选择在青岛创业？
金智洢：尽管我是南方人，但是第一次来

青岛的时候，就为青岛的阳光和青岛人的热
情吸引。热爱一座城市，决定留在一座城市，
有时也是一瞬间。

记者：一年获三轮融资，荷田水铺凭借什
么打动了投资人？

金智洢：一是我们选择的赛道是对的，而
且这些事情的背后，是有一个非常远大的理
想和目标，我希望它不仅仅是一个商业品牌，
更是能够在未来代表“中国文化”的卓越品

牌，这个理想和使命，资本同样也非常关注。
二是我认为跟我们团队有关系，整个团队不
仅非常有经验，同时也具备全球视野，有强烈
的民族愿景和爱国心。三是我们本身不仅仅
用情怀在做事情，也非常在意商业价值，在意
企业正向的快速增长。我们布局的每个板
块，都是经过深思熟虑，而且是高速迭代的，
完全具备成长为大型企业的基底和巨大的商
业价值。

记者：未来如何保持可持续发展能力和
确立差异化竞争力？

金智洢：对企业来讲，持续的创造力和
创新力是非常重要的。我会带大家一起做
头脑风暴，去创造和创新，例如去做相关的
趋势研究以及数据分析，思考新媒体的玩法
和底层逻辑，如何把门店和产品做得更有吸
引力等等。另一方面，是全面的系统管理，
我自己有多年全球化传统企业和互联网企
业的管理背景，对于系统管理和战略布局有
很强的意识和经验，也在不断引进和优化人
才结构。

观海新闻/青岛晚报 记者 薛飞

独辟蹊径打造新式国风茶饮
这家李沧企业开创养生茶饮的“4.0时代” 成立两年估值达6亿元

当下新茶饮品牌群雄竞逐，正引领中国茶文化掀起
一股新潮流。在青岛，有一个从李沧区走出来的新式国
风茶饮品牌，成立两年全国签约门店近百家，获三轮千万
级融资，估值达6亿元，成为茶饮新品牌的一匹“黑马”、
国内新消费品牌崛起的标杆。

这家名为荷田水铺的茶饮品牌创始人金智洢曾是一

家龙头企业高管，辞职之后，她决定投入新茶饮这个赛
道，并打出一个国风养生茶饮的细分赛道。在金智洢看
来，荷田水铺开创茶饮的“4.0时代”：单纯为了解渴是茶
饮1.0版本，好喝又解渴是2.0版本，好喝、解渴、有颜值
则是3.0版本，我们要做的就是好喝、解渴、有颜、养生的
茶饮4.0版本。

■记者访谈 对话创始人金智洢

希望“中国茶饮”走向国际

荷田水铺创始人金智洢荷田水铺创始人金智洢


